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Résumé : La vérification automatique de l'identité par l'image de la signature manuscrite est
une prohlématique particulière de la reconnaissance de formes. Au cours du premier chapitre,
nous situons la vérification de signatures dans les 'problèmes de l'écrit, et nous posons le
scénario de reconnaissance de formes selon une approche glohale contrihuant à la solution du
problème,

Ainsi, dans le deuxième chapitre, une méthode de perception multi-échelle des
signatures est dans un premier temps améliorée afm de mieux répondre au cas restreint des
faux aléatoires. Dans un deuxième temps, la méthode de perception est transformée à l'aide
d'une tahle d'inférence floue exploitant les informations nécessaires au traitement de faux plus
complexes, et notamment les faux par photocopie.

Enfin, au cours du troisième chapitre, un classificateur intégré est élaboré sur la hase
des différents points de vue donnés par les échelles de perception. Ce classificateur se hase sur
des classificateurs de type k plus proches voisins flous associés à chaque échelle de perception.
Leurs propriétés autorisent un apprentissage permanent et une coopération interne par la
sélection de prototypes définis au sens multi-échelle. La décision finale est prise par une règle
floue du type k plus proches classificateurs. Cette règle est ajustée en tenant compte des
erreurs de vérifications de manière à rigidifier la décision afin de la sécuriser car' les domaines
d'application se situent majoritairement dans le domaine hancaire.

Mots-clés: Reconnaissance de formes, Vision, Vérification de signatures manuscrites, Logique
floue, Classification floue.

Summary : Automatic identity verification hy Handwritten signature image is a particular
prohlem of pattern recognition. Firsteval, we place the signature veritication in written
prohlems. Then, we define the pattern recognition scenari contrihuting to solve the verification
prohlem.

Secondly, we assess a multi-scale rnethod of perception in oder to give a best respons
to the prohlem of random forgeries. To treat more difficult prohlems of forgeries, we
transform the method of perception hy fuzzy logic that work with the pertinent informations
taking on signature images. By developping this new method, we are able to decide on forgery
ohtained hy transfer technics like photocopy.

Thirdly, an integrated classitier is developped on different point of view given by
percepting scale. This classifier is based on fuzzy k nearest neighnors classitiers attached to
each scale. Their properties have the advantage of allowing continuous learning and an internaI
cooperation hy selecting multi-scale prototypes. Then, the discrimination rule is given hy a
fuzzy k nearest classifiers rule that is automatically adjusted hy taking account the verification
errors in order to hecome strong. This adjustrnent secures the discrimination and is adapted in
hank application.

Keyword: Pattern recognition, Vision, Handwritten signatures verification, Fuzzy logic, Fuzzy
classification.


	AVERTISSEMENT THESES NUMERISEES.pdf
	LIENS




